



RED INTERNACIONAL ITAKA – ESCOLAPIOS EN BRASIL Y BOLIVIA

Presentación general

1. La Orden (con sus Provincias) y la Fraternidad son dos entidades diferentes, muy relacionadas entre sí y cada una con su personalidad propia. Comparten el mismo carisma de Calasanz pero no han de confundirse. Precisamente es una riqueza para las Escuelas Pías contar con estas dos realidades, cada una con su entidad, que caminan juntas.
 - a. Cuando hablamos de Orden (o de Provincia) nos referimos al conjunto de religiosos, comunidades y obras bajo la jurisdicción de un mismo Superior (Reglas 257). Estamos hablando del ámbito de los religiosos, donde los laicos colaboran pero la responsabilidad fundamental es de la Orden.
 - b. La Fraternidad es el conjunto de fieles cristianos asociados en pequeñas comunidades para vivir el carisma escolapio, cada cual según su vocación laica, religiosa o presbiteral. Es una asociación de fieles integrada en el carisma escolapio que ha sido reconocida como tal por la Orden (Reglas 228). Se convierte así en un nuevo sujeto escolapio, reconocido por la Orden, y con su propia entidad.
2. Para conseguir que ambas entidades vayan juntas es preciso cuidar la mutua relación y los elementos compartidos que son muchos y muy diversos.
3. Las Fraternidades en la actualidad no cuentan con obras propias y están colaborando en las obras de la Orden, tanto en el ámbito personal como institucional.
4. Itaka – Escolapios se presenta como una nueva entidad escolapia en la que jurídicamente se comparten proyectos, obras y misión entre la Orden y la Fraternidad. No es sólo una colaboración reducida al ámbito personal, sino es una realidad jurídica colectiva que posibilita apoyar las obras de la Orden y también crear otras nuevas ya de forma conjunta con una titularidad compartida.
5. Los escolapios llevamos adelante la misión escolapia con obras y entidades con diversidad de modelo de propiedad y titularidad: exclusiva de la Orden o Provincia, diocesana con convenio con la Orden (como las parroquias), de alguna entidad pública o privada y algún tipo de acuerdo con la Orden... Itaka – Escolapios es la forma de hacerlo juntos la Orden y la Fraternidad en red internacional.
6. Itaka – Escolapios nace como asociación en 1985, va aunado distintas entidades, se constituye en Fundación en 2001, se abre a otros países a partir de 2005 y en el II Consejo Asesor celebrado en enero de 2015 se reconfigura como Red internacional.
7. La Congregación General de la Orden y el Consejo General de la Fraternidad redactan la **Carta Programática** en Esztergom (Hungría) el 9 de julio de 2015 e invitan a las Provincias y Fraternidades a adherirse en el momento y la medida en que lo deseen con la firma de esta Carta.
8. Actualmente se han adherido a la Red de Itaka – Escolapios
 - a. Provincia de África Central (Camerún, Gabón, Guinea Ecuatorial y Congo)
 - b. Provincial de África del Oeste (Senegal, Costa de Marfil y Burkina Faso)
 - c. Provincia y Fraternidad de Emaús (España)
 - d. Provincia y Fraternidad de Betania (España)
 - e. Casa General de Roma (Italia)
 - f. Provincia y Fraternidad de Brasil – Bolivia
 - g. Provincia Centroamérica y Caribe y Fraternidad Venezuela (R Dominicana y Venezuela)
 - h. Provincia de México
 - i. Provincia de Chile
 - j. Viceprovincia de India



k. Viceprovincia de Filipinas

9. Esta Carta Programática se concreta cada año en un **Acuerdo anual** que recoge los proyectos compartidos en cada país y/o Demarcación, los equipos que los impulsan localmente, las personas que participan en los equipos de red, los objetivos del año y el presupuesto.
10. La Red cuenta con un **Plan Estratégico** diseñado en el Consejo Asesor y aprobado en el Patronato con una duración de seis años, que marca la dirección conjunta en todos los países y proyectos.
11. Todos los documentos e informaciones están disponibles en www.itakaescolapios.org y destacamos aquí algunos:
 - a. [Entidades fundadoras](#)
 - b. [Plan Estratégico 2015-2021](#)
 - c. [Patronato y otros órganos de gobierno](#).
 - d. [Estatutos](#)
 - e. [Documentos internos](#)
12. Recogemos al final la Carta Programática y la poesía que nos mueve.

Itaka - Escolapios en Brasil y Bolivia

13. La Provincia y la Fraternidad de Brasil – Bolivia asumen el espíritu recogido en la Carta Programática y se suman a la Red internacional de Itaka – Escolapios compartiendo muchos elementos de la vida y misión escolapia que se llevan a cabo.
14. Cada año se concreta esta pertenencia y participación en el acuerdo anual para cada uno de estos países.
15. En Bolivia llevamos en la Red de Itaka – Escolapios toda la misión que desarrollamos en los tres grandes ámbitos (colegios, parroquias e internados): la acción educativa, pastoral y social, el Movimiento Calasanz, el voluntariado, las campañas de sensibilización, el acompañamiento a los universitarios, etc.
16. En Brasil se comparte, sobre todo, la acción desarrollada en los centros sociales, y cada vez más, en otros espacios de cada una de las tres presencias, para responder a las necesidades detectadas en cada momento. También las casas lares de Governador Valadares, la campaña de solidaridad internacional...
17. Algunas características de todas las obras y proyectos en Itaka – Escolapios son:
 - a. Seguir los valores de la Red: identidad cristiana y escolapia, opción por los más vulnerables, misión integral (educativa, evangelizadora y transformadora), compromiso voluntario, gestión responsable y trabajo en red.
 - b. Situarse en el marco de la presencia, coordinándose en cada país y en cada lugar con el Equipo de presencia escolapia para buscar todas las sinergias posibles en dirección y objetivos, recursos humanos compartidos, sostenibilidad económica, enriquecimiento mutuo, etc.
 - c. Flexibilidad y mejora constante para responder mejor a las necesidades de cada momento buscando los mejores resultados con los medios disponibles.
 - d. Implicación de los religiosos y de los miembros de la Fraternidad, así como de todas las personas cercanas al mundo escolapio, por medio del voluntariado, las aportaciones económicas y de conocimiento, etc.

Carta Programática de la Red Itaka - Escolapios

El Señor nos sigue convocando a seguir a Jesús al estilo de Calasanz, asumiendo el regalo y la responsabilidad de revitalizar cada día el carisma y la misión escolapia en todos los lugares a donde el Espíritu nos vaya conduciendo.



Este carisma escolapio lo encarnamos los religiosos y también muchos laicos. La Fraternidad, desde su reconocimiento como realidad de integración carismática, se suma a la Orden para enriquecer las Escuelas Pías y su misión.

Compartir el carisma, desde estas dos vocaciones complementarias, nos lleva a caminar conjuntamente en la vivencia y celebración de la espiritualidad calasancia, a compartir elementos de vida en distintas formas y a ir de la mano en la misión escolapia.

Itaka – Escolapios es una oportunidad de seguir avanzando en este camino conjunto de la Orden y la Fraternidad.

Itaka – Escolapios

es una entidad creada y sostenida por la Orden y la Fraternidad de las Escuelas Pías, como plataforma de misión compartida institucional entre ambas realidades y con quien quiera colaborar.

Se convierte así en un espacio de integración carismática y jurídica colectiva y en una red escolapia que incluye a las Demarcaciones y Fraternidades escolapias que se adhieran y expliciten en un acuerdo los aspectos concretos compartidos.

Con todo esto Itaka – Escolapios colabora con la espiritualidad, vida y misión de las Escuelas Pías.

Itaka – Escolapios

1. Colabora en el fortalecimiento de las Escuelas Pías y su misión, poniéndose a su disposición con los recursos disponibles.
2. Promueve diversas convocatorias a participar en las Escuelas Pías, ofreciendo especialmente la vocación a la vida religiosa escolapia y a la Fraternidad.
3. Responde, en la medida de sus posibilidades, a los requerimientos que le haga la Orden o las Demarcaciones a través de sus Superiores con sus Congregaciones.
4. Mantiene un canal permanente de comunicación con los responsables de la Orden, Demarcaciones y Fraternidades que participan de la red.
5. Se organiza con la participación de las personas y equipos propuestos por las Provincias y Fraternidades implicadas en un equipo demarcacional y en las sedes locales que sean convenientes.
6. Proporciona los recursos necesarios para el funcionamiento ordinario de los proyectos compartidos, en función de los presupuestos aprobados de forma acordada, y colabora en la búsqueda de financiación para atender a necesidades nuevas o de carácter extraordinario.
7. Facilita permanentemente información de la marcha de Itaka – Escolapios y sus proyectos a sus entidades fundadoras (Orden y Fraternidad), a cuantos colaboran en sus proyectos y a la sociedad en general.

La Orden y las Demarcaciones de las Escuelas Pías que participan en Itaka-Escolapios

1. Reconocen la red Itaka – Escolapios como entidad compartida de forma institucional para impulsar la vida y misión escolapias, dándola a conocer y asumiendo las decisiones que legítimamente tome por medio de sus órganos de funcionamiento, siempre en comunión con las respectivas Congregaciones Demarcacionales.
2. Sitúan a Itaka-Escolapios en su organigrama (general, demarcacional y local) promoviendo la puesta en marcha de los equipos necesarios y la coordinación con otros equipos.
3. Impulsan la acción de Itaka – Escolapios en los proyectos compartidos en cada Demarcación y también en la conciencia de red con los demás lugares donde Itaka – Escolapios está presente.
4. Promueven el reconocimiento legal de la Fundación Itaka-Escolapios en el lugar. Si ello no fuera posible, crearán una entidad similar, vinculada a Itaka-Escolapios con un acuerdo.



La Fraternidad General y las Fraternidades demarcacionales que participan en Itaka-Escolapios.

1. Valoran a Itaka – Escolapios como espacio de misión compartida entre la Orden y la Fraternidad, asumiendo sus fines y decisiones.
2. Entienden los proyectos y vida de Itaka-Escolapios como propios, interesándose por todos ellos, aun cuando algunos no afecten directamente a la Fraternidad o a cada uno de sus miembros.
3. Participan activamente con la aportación de sus diezmos de solidaridad, con la orientación del voluntariado hacia los proyectos escolapios siempre en consonancia con la vocación particular y con la implicación e interés posible en cada circunstancia.
4. Participan en los diversos momentos y órganos de funcionamiento de Itaka-Escolapios, especialmente en las sedes más cercanas.

La Congregación General y el Consejo de la Fraternidad General hacen suya esta Carta Programática de Itaka – Escolapios e invitan a las Demarcaciones y Fraternidades interesadas a adherirse a ella.

La adhesión de cada Demarcación y Fraternidad conllevará además un acuerdo anual con la Comisión Ejecutiva de la red Itaka – Escolapios, donde se determinarán los proyectos compartidos, los responsables con sus equipos, los objetivos y los presupuestos correspondientes.

Y para conste así, firman esta Carta Programática quienes suscriben en Esztedrgom (Hungría), el 9 de julio de 2015.

La poesía que nos mueve: "Viaje a Itaka"

Cuando emprendas el camino hacia Itaka debes pedir que el camino sea largo,
lleno de aventuras, lleno de conocimientos.

Debes pedir que el camino sea largo, que sean muchas las madrugadas en que entres
en un puerto que tus ojos desconocían, y vayas a las ciudades a aprender de los que saben.

Ten siempre en el corazón la idea de Itaka.

Has de llegar a ella, es tu destino. Pero no fuerces jamás la travesía.

Es preferible que se prolongue muchos años.

Y hayas envejecido al fondear en la isla, enriquecido por todo
lo que habrás ganado por el camino, sin esperar que te ofrezca más riquezas.

Itaka te ha dado el hermoso viaje. Sin ella no habrías zarpado.

Y si la encuentras pobre, no pienses que Itaka te engaño.

Como sabio en que te habrás convertido, sabrás muy bien qué significan las Itaka.

Más lejos tenéis que ir, más lejos de los árboles caídos, que ahora os aprisionan.

Y, cuando lo hayáis conseguido, tened muy en cuenta no deteneros.

Más lejos, id siempre más lejos, más lejos del presente que ahora os encadena,
y cuando os sintáis liberados, emprended otra vez nuevos pasos.

Más lejos, siempre mucho más lejos.

Más lejos del mañana que ya se está acercando.

Y cuando creáis que ya habéis llegado, sabed encontrar nuevas sendas.



REDE INTERNACIONAL ITAKA – ESCOLAPIOS EM BRASIL E NA BOLÍVIA

Apresentação geral

1. A Ordem (com suas Províncias) e a Fraternidade são duas entidades diferentes, intimamente relacionadas entre si e cada uma com sua própria personalidade. Eles compartilham o mesmo carisma de Calasanz, mas não devem ser confundidos. Precisamente, é uma riqueza para as Escolas Pias terem essas duas realidades, cada uma com sua entidade enquanto caminham juntas.
 - a. Quando falamos de Ordem (ou de Província) nos referimos ao conjunto de religiosos, comunidades e obras sob a jurisdição do mesmo Superior (Regras 257). Estamos falando da área dos religiosos, onde os leigos colaboram, mas a responsabilidade fundamental pertence à Ordem.
 - b. A Fraternidade é o grupo de fiéis cristãos associados em pequenas comunidades para viver o carisma escolápio, cada um segundo a sua vocação leiga, religiosa ou sacerdotal. É uma associação dos fiéis integrada no carisma escolápio que foi reconhecido como tal pela Ordem (Regras 228). Assim, ele se torna um novo sujeito escolápio, reconhecido pela Ordem e com sua própria entidade.
2. Para conseguir que ambas as entidades andem juntas, é necessário cuidar das relações mútuas e dos elementos compartilhados que são muitos e muito diversos.
3. As Fraternidades não têm atualmente obras próprias e colaboram nas obras da Ordem, tanto no âmbito pessoal como no institucional.
4. Itaka - Escolapios é apresentado como uma nova entidade escolápia, na qual projetos, obras e missões são juridicamente compartilhados entre a Ordem e a Fraternidade. Não é apenas uma colaboração reduzida para a esfera pessoal, mas é uma realidade jurídica coletiva que torna possível apoiar as obras da Ordem e também criar novas de forma conjunta com uma titularidade compartilhada.
5. Os escolápios realizamos a nossa missão com obras e entidades com diversidade de situações de propriedade e titularidade: exclusiva da Ordem ou Província, diocesana com acordo com a Ordem (como paróquias), de alguma entidade pública ou privada e algum tipo de acordo com a Ordem... Itaka - Escolapios é o caminho para fazer juntos a Ordem e a Fraternidade em uma rede internacional.
6. Itaka - Escolapios nasceu como uma associação em 1985, juntou diferentes entidades, foi estabelecida como uma Fundação em 2001, aberta a outros países a partir de 2005 e no II Conselho Assessore realizado em janeiro de 2015 foi reconfigurado como uma rede internacional.
7. A Congregação Geral da Ordem e o Conselho Geral da Fraternidade elaboraram a **Carta Programática** em Esztergom (Hungria) em 9 de julho de 2015 e convidam as Províncias e Fraternidades a se unirem na ocasião e na medida em que assim desejem a assinatura desta Carta.
8. Estão atualmente na Rede Itaka - Escolapios
 - a. Província da África Central (Camarões, Gabão, Guiné Equatorial e Congo)
 - b. Provincial da África Ocidental (Senegal, Costa do Marfim e Burkina Faso)
 - c. Província e Fraternidade de Emaús (Espanha)
 - d. Província e Fraternidade de Betânia (Espanha)
 - e. Casa Geral de Roma (Itália)
 - f. Província e Fraternidade do Brasil - Bolívia
 - g. Província e Fraternidade da América Central e do Caribe Venezuela (Rep. Dominicana e Venezuela)



- h. Província do México
 - i. Província do Chile
 - j. Vice-Província da Índia
 - k. Vice-Província das Filipinas
9. Esta Carta Programática é especificada a cada ano em um **Acordo anual** que inclui os projetos compartilhados em cada país e / ou Demarcação, as equipes que os conduzem localmente, as pessoas que participam das equipes da rede, os objetivos do ano e o orçamento.
 10. A Rede possui um **Plano Estratégico** elaborado no Conselho Assessor e aprovado no Patronato por um período de seis anos, que marca o endereço conjunto em todos os países e projetos.
 11. Todos os documentos e informações estão disponíveis em www.itakaescolapios.org e destacamos aqui alguns:
 1. [Entidades fundadoras](#)
 2. [Plano Estratégico 2015-2021](#)
 3. [Patronato e outros órgãos de governo.](#)
 4. [Estatutos](#)
 5. [Documentos internos](#)
 12. Apresentamos ao final a Carta Programática e a poesia que nos move.

Itaka - Escolápios em Brasil e na Bolívia

13. A Província e a Fraternidade do Brasil - Bolívia assumem o espírito contido na Carta Programática e se unem à Rede Internacional de Itaka - Escolapios, compartilhando muitos elementos da vida e missão escolápias que são realizadas.
14. A cada ano, essa participação e participação é especificada no acordo anual para cada um desses países.
15. Na Bolívia, temos em Itaka de rede - toda a missão escolápia que desenvolvemos nas três grandes áreas (colégios, paróquias e internatos): educação, pastoral e ação social, Movimento Calasanz, campanhas de consciência, voluntariado, o acompanhamento de estudantes universitários, etc.
16. No Brasil, acima de tudo, a ação desenvolvida nos centros sociais é compartilhada, e cada vez mais em outros espaços de cada uma das três presenças, para responder às necessidades detectadas a cada momento. Também as casas lares de Governador Valadares, a campanha de solidariedade internacional...
17. Algumas características de todas as obras e projetos em Itaka - Escolapios são:
 - a. Seguir os valores da Rede: identidade cristã e escolápia, opção pelas pessoas mais vulneráveis, missão integral (educativa, evangelizadora e transformadora), compromisso voluntário, gestão responsável e trabalho em rede.
 - b. Colocado no âmbito da presença, coordenar em cada país e em cada lugar com a Equipe de presença escolápia para procurar todas as sinergias possíveis na direção e objetivos, recursos humanos compartilhados, sustentabilidade econômica, enriquecimento mútuo, etc.
 - c. Flexibilidade e melhoria constante para melhor responder às necessidades de cada momento procurando os melhores resultados com os meios disponíveis.
 - d. Envolvimento dos religiosos e dos membros da Fraternidade, bem como de todas as pessoas próximas ao mundo escolápicio, através do voluntariado, de contribuições econômicas e de conhecimento, etc.

Carta Programática da Rede Itaka – Escolápios

O Senhor continua nos convocando a seguir Jesus ao estilo de Calasanz, assumindo a dádiva e a responsabilidade de revitalizar a cada dia o carisma e a missão escolápia em todos os lugares aonde o espírito nos vai conduzindo.



Este carisma escolápio o encarnamos os religiosos e também muitos leigos. A Fraternidade, a partir de seu reconhecimento como realidade de integração carismática, soma-se à Ordem para enriquecer as Escolas Pias e sua missão.

Compartilhar o carisma, a partir destas duas vocações complementares, nos leva a caminhar conjuntamente na vivência e celebração da espiritualidade calasância, a compartilhar elementos de vida em distintas formas e avançar juntos na missão escolápia.

Itaka – Escolápios é uma oportunidade de seguir avançando neste caminho conjunto da Ordem e da Fraternidade.

Itaka – Escolápios

é uma entidade criada e sustentada pela Ordem e Fraternidade das Escolas Pias, como plataforma de missão compartilhada institucional entre ambas realidades e com quem queira colaborar.

Torna-se, assim, um espaço de integração carismática e jurídica coletiva e em uma rede escolápia que inclui as Demarcações e Fraternidades escolápias que se adiram e explicitem em um acordo os aspectos concretos compartilhados.

Com tudo isto, Itaka – Escolápios colabora com a espiritualidade, vida e missão das Escolas Pias.

Itaka – Escolápios

8. Colabora no fortalecimento das Escolas Pias e sua missão, colocando-se à sua disposição com os recursos disponíveis.
9. Promove diversas convocatórias à participação nas Escolas Pias, oferecendo especialmente a vocação à vida religiosa escolápia e à Fraternidade.
10. Responde, na medida de suas possibilidades, às solicitações que lhe faça a Ordem ou as Demarcações, através de seus Superiores com suas Congregações.
11. Mantem um canal permanente de comunicação com os responsáveis da Ordem, Demarcações e Fraternidades que participam da rede.
12. Organiza-se, com a participação das pessoas e equipes propostas pelas Províncias e Fraternidades envolvidas, numa equipe demarcacional e nas sedes locais que sejam convenientes.
13. Proporciona os recursos necessários para o funcionamento ordinário dos projetos compartilhados, em função dos orçamentos aprovados de forma acordada, e colabora na busca de financiamento para atender a necessidades novas ou de caráter extraordinário.
14. Fornece permanentemente informação do andamento de Itaka – Escolápios e seus projetos a suas entidades fundadoras (Ordem e Fraternidade), aos que colaboram em seus projetos e à sociedade em geral.

A Ordem e as Demarcações das Escolas Pias que participam em Itaka-Escolápios

5. Reconhecem a rede Itaka – Escolápios como entidade compartilhada de forma institucional para impulsionar a vida e missão escolápias, apresentando-a e assumindo as decisões que legitimamente tome por meio de seus órgãos de funcionamento, sempre em comunhão com as respectivas Congregações Demarcacionais.
6. Inserem Itaka – Escolápios em seu organograma (geral, demarcacional e local) promovendo o funcionamento das equipes necessárias e a coordenação com outras esquipes.
7. Impulsionam a ação de Itaka – Escolápios nos projetos compartilhados em cada Demarcação e também na consciência de rede com os demais lugares onde Itaka – Escolápios está presente.



8. Promovem o reconhecimento legal da Fundação Itaka – Escolápios no local. Se isto não for possível, criará uma entidade similar, vinculada a Itaka-Escolápios com um acordo.

A Fraternidade Geral e as Fraternidades demarcacionais que participam em Itaka-Escolápios.

1. Valorizam Itaka – Escolápios como espaço de missão compartilhada entre a Ordem e a Fraternidade, assumindo seus propósitos e decisões.
2. Entendem os projetos e vida de Itaka – Escolápios como próprios, interessando-se por todos eles, ainda quando não afetem diretamente à Fraternidade ou a cada um de seus membros.
3. Participam ativamente com a contribuição de seus dízimos de solidariedade, com a orientação do voluntariado aos projetos escolápios, sempre em consonância com a vocação particular e com o envolvimento e interesse possíveis em cada circunstância.
4. Participam nos diversos momentos e órgãos de funcionamento de Itaka – Escolápios, especialmente nas sedes mais próximas.

A Congregação Geral e o Conselho da Fraternidade Geral fazem sua esta Carta Programática de Itaka – Escolápios e convidam as Demarcações e Fraternidade interessadas a se aderirem.

A adesão de cada Demarcação e Fraternidade implicará ainda em um acordo anual com a Comissão Executiva da rede Itaka – Escolápios, onde se determinarão os projetos compartilhados, os responsáveis com suas equipes, os objetivos e os orçamentos correspondentes.

E para registrar assim, assinam esta Carta Programática os subscritos em _____, ao __ de ___ de 2015.

A poesia que nos move: “Viagem a Itaka”

Quando empreendas o caminho para Itaka deves pedir que o caminho seja comprido,
cheio de aventuras, cheio de conhecimentos

Deves pedir que o caminho seja comprido, que sejam muitas as madrugadas
em que entres num porto Que teus olhos desconheciam,
E vais para as cidades a aprender dos que sabem.

Tem sempre no coração a ideia de Itaka. Deves chegar a ela, é o teu destino.
Mas não forces jamais a travessia. É preferível que se prolongue por muitos anos.

E tenhas envelhecido ao fundear na ilha, enriquecido por tudo
o que ganhaste pelo caminho, sem esperar que te ofereça mais riquezas.
Itaka te deu a formosa viagem. Sem ela não haverias zarpado,
e se a encontrares pobre, não pense que Itaka te enganou.

Como sábio no qual te haverás convertido saberás muito bem o que significam as Itakas.
Mas deverás ir longe, mais longe do que as árvores caídas, que agora te aprisionam.
E quando o tiveres conseguido, tem bem em conta o não parar.
Mais longe, vai sempre mais longe, mais longe do presente que agora te acorrenta
E quando te sentires livre, empreende outra vez novos passos.
Mais longe, sempre bem mais longe, mais longe do amanhã que já se aproxima.
E quando acreditas que já chegaste, sabe encontrar novas trilhas.